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骆家辉：一英里梦想

提到61岁的骆家辉，总有两个离不开的话题，一是他的华裔血统，二则是“美国梦”。

 “100年前，我的祖父乘蒸汽船到了美国华盛顿州。他在一个白人家庭当佣人，这户人家距离
州长官邸不到一英里路程。我们家族用了一个世纪，才从那幢当佣人的房子搬到了州长的房子里
。”“我的父亲骆荣硕在二战爆发前加入美国陆军，战后回到西雅图，开了个小杂货铺，在美国
扎下根来。”这是骆氏家族的转折点，也是他整个人生的开端。

骆家辉1950年出生于西雅图，上幼儿园前，骆家辉还不会讲英语，因为家里人只说台山话；在幼
儿园时，他还因为不爱吃美式早餐而被教员打了手板。现在，他喜欢喝星巴克的摩卡咖啡，有时
还亲手调制，并用流利的美式英语与记者畅谈咖啡文化。

1968年，骆家辉考上耶鲁大学。几年后，又取得了波士顿大学法学学位。因为出色的法学教育背
景，骆家辉受聘在华盛顿州金县的检察院办公室工作。1982年，成功竞任华盛顿州议会众议员。
1996年更是以58%的优势选票当选华盛顿州州长，成为美国历史上第一位亚裔州长——而该州只
有约5%的亚裔人口。这也是骆家辉第一次完成他的家族百年来的“一英里梦想”。“骆家辉就
是美国梦的主角。”在1997年的国情咨文中，美国前总统克林顿如此评价骆家辉的当选。时隔12
年，这一评价被另一位民主党总统奥巴马重新复述了一遍。“骆家辉懂得‘美国梦’，他令‘美
国梦’鲜活起来。”2009年，已离任州长近6年的骆家辉正式宣告复出，就任奥巴马政府的商务
部部长。

“我的成功，大概要归功于我的家庭教育。”骆家辉在接受采访时提及，“我们家庭的基本理念
就是重视教育。作为第二代移民，我的父母从祖父那里看到了文化的重要性，也体会到华人在美
国创业的艰辛，他们对教育的重视影响了我。我对自己的华裔身份非常自豪。”

在华盛顿州长任上一年多后，骆家辉才和祖先的家乡第一次发生了联系。1997年10月，骆家辉以
私人身份开始了自己的寻根之旅，借道香港回台山祭祖。对新任州长的骆家辉来说，这多少有点
“衣锦还乡”的感觉。他和夫人先乘车来到了水步镇，再按照台山的习俗，下车扛着大烧猪，点
了香烛拜祭祖先。对骆家辉来说，返乡祭祖，也是他个人政治生涯的另一个开端。从这一年开始
，骆家辉开始为中国高层所熟知。他在北京受到了江泽民的接见。在骆家辉访华之前，中美关系
正处在由低谷趋向缓和的敏感期，他的寻根之旅，也因此被媒体评论为“中美关系融冰的一次试
探”。《香港商报》则报道说，在过去的两年中，中国高官几乎每次访美时，都会与骆家辉见面
。也许，这种源于血统的关系，使得骆家辉成为中美两国关系特殊的“润滑剂”。
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骆家辉言谈温和，态度理性，尤其注重家庭生活，完全符合传统的在美华人形象。但一旦涉及国
家利益和价值观的问题，他的言谈就会变得格外谨慎。骆家辉说过：“我以我的中国血统而自豪
，我以我的祖先而自豪，我以华裔为美国的贡献而自豪，但我是百分之百的美国人。”骆家辉曾
感慨地回顾了自己年少时如何想做“标准的美国人”而挣脱中华文化影响的心路历程。整个青少
年时代，他既要面对教师要求的“美国化”，又要面对父母的“努力往同拉”——有的时候，骆
家辉希望自己的午饭能像美国同学一样带烤苹果派，而不是米饭。他挣扎得非常痛苦，甚至为此
和父母关系紧张。成年以后，他才开始在热爱美国的同时，深深认同自己的华裔身份。他意识到
，亚洲移民因为人种原因，很难像大部分欧洲移民那样被完全同化，华人实际上永远摆脱不了“
美国人”前面的“华裔”二字。

尽心尽力维护和争取美国利益的言谈和行动，相信会一直伴随着骆家辉的外交生涯。

（1）下列对传记有关内容的分析和概括，最恰当的两项是（5分）

A.从骆家辉的祖父起，他的家庭就扎根美国，三代的努力为他的发展打下了坚实的物质基础，他
的成长深受中国传统文化的影响。

B.和奥巴马的成功之路类似，骆家辉从政的成就也得益于他的少数族裔身份，因而他能在亚裔人
口仅占5%的华盛顿州当选州长。

C.中国传统文化的影响使骆家辉回中国寻根，如同很多成功人士的“衣锦还乡”，完全按照家乡
的习俗祭祖的行为赢得了华人的赞誉。

D.华裔血统使骆家辉在中美交流活动中具备了特殊的优势，可能是这种优势让他在中美关系的敏
感时期起到了改善两国关系的作用。

E.本文记述了骆家辉的成长过程，着重表现了他同时受中美两国文化影响的特点，在世界逐渐走
向一体化的今天，他的经历值得关注。

（2）请根据传记内容，简析标题“一英里梦想”的含意。（6分）

（3）骆家辉说“我以我的祖先而自豪，我以华裔为美国的贡献而自豪，但我是百分之百的美国
人”。骆家辉为祖先自豪的原因是什么？骆家辉为美国做出了哪些贡献？为什么他自认为是百分
之百的美国人？（6分）

（4）从幼年到成年，骆家辉对中美文化的态度，走过了怎样的历程？这些对你有怎样的启示？
请结合文本分析。（8分）

 

参考答案

12.⑴E 3分、D 2分、C1分。

（A是两代人的努力，B得益于少数族裔身份错误，C很多人士衣锦还乡文中没有明确）
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⑵①骆家辉的祖父刚到美国时在白人家庭当佣人，这户人家距离华盛顿州州长的官邸不到一英里
。

②骆家辉当选华盛顿州州长，意味着他的家族三代人用100年时间取得了在美国的成功，跨越了
象征性的一英里。

③他的“一英里梦想”是美国梦的鲜活体现；所谓“美国梦”就是无论你来自哪里，什么出身，
都可以通过自己的奋斗获得成功。

（每点2分。共6分，意思对即可。）

⑶ 自豪的原因：艰苦创业、追求梦想、家庭教育；

作出的贡献：作检查官、法官、州长，促进中美关系发展；

百分之百的美国人：热爱美国文化，接受美国教育，维护美国利益。

(每点2分，意思对即可。)

 (4)①幼年，接受的是中国文化，说的是汉语吃的是中餐，抗拒美国文化；(2分)

②青少年时代，向往美国文化，又受家里中国文化的影响，内心痛苦挣扎；(2分)

③成年后，在热爱美国的同时，也深深认同自己的华裔身份。(2分)

(每点2分，共6分。意思对即可。)

启示言之成理即可。(共2分)

观点一：每个民族都有自己独特的文化，世界一体化进程越来越快，文化融合是世界大趋势，主
动融入自己生活社会的主流文化，更有利于个人的发展。骆家辉在美国的成功证明了这一点。

观点二：融合虽然是国际大趋势，但每个人应该有自己文化上的根。骆家辉政治生涯的发展得益
于他特殊的身份，和他主动采取的向中国传统文化寻根的行动。

观点三：各民族文化差别较大，应求同存异，不同文化和谐共生。骆家辉政坛的成功在于他接纳
了美国文化，又吸收了中国传统文化中有益个人发展和两国交流的部分。 
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更多 阅读理解 请访问 https://xiaorob.com/zhuanti/ydlj/
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